

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Jueves 4 DE Febrero DE 1904

NUMERO 674

Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia
En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito
CLODOMIRO F. CASTILLO.

Aviso Se vende un magnífico negocio establecido en esta ciudad hace varios años. Patentado y con relaciones comerciales en el exterior. Informará el infrascrito; J. A. LYON GARFIELD. Oficina de D. Benjn. E. Piza, San José, C. R.

For sale For sale in this city a long established and very profitable licensed commercial business, enjoying the best of exterior relations. For information apply to J. A. LYON GARFIELD, office of Benjn. E. Piza, San José, C. R.

The Phoenix Coffee Co LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida a los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y a precios sin competencia

LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO (Alajuela) LA COSTARRICENSE

Despacha las órdenes de sellos a las 2, 4 y 6 horas de haberlas recibido. Trabajos garantizados **no** hechos por aprendices. **No** emplea materiales malos.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EX-TRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIER, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

La casa de The Mohns-Frese Comercial Co. de San Francisco Cal.

ofrece las mejores condiciones para consignaciones de café. También se ocupa en compras de mercaderías para sus clientes.

Para más informes dirigirse a su representante

GUILLERMO UHRMEISTER

HOTEL IMPERIAL

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste de Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país

VENDE ATAUDES desde **1 COLON Y MEDIO** hasta **300 COLONES**.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**



ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos e sidos
Visítad tan bien atendido almacén

BAÑOS DE ASPERSION

EN LA BARBERIA HNOS. ANTELLON

SITUADOS FRENTE AL BANCO DE COSTARICA

Por 25 centavos de colón, se proporcionan dos tohallas y jabón. Son los mejores y más céntricos de la población.

Probados siquiera una vez.

El salón de barbería más lujoso y de mejor servicio y a los mismos precios que las demás barberías, con cinco secretarios para limpiar el calzado.

Baratillo de sombreros, puños y cuellos de lino; puños a 50 ctmo. cuellos a 25 ctmo.

SAN JOSE, ENERO de 1904.

LA CONSTANCIA

Fábrica de sirope, rompopo, vinagre, gotas amargas y el gran sirope de curazao especial para la composición de cauteles. Se garantiza la calidad de los artículos que se despachen.

Se atienden pedidos de provincias y de todas partes de la República y se hacen grandes descuentos, según la cantidad que tomen Calle 18ª sur frente a la del Pr. Cruz y donde estaba el Teatro viejo San José de Costa Rica.—**RAFAEL ROJAS ALFARO.**

LA ALHAMBRA E. PAGES & C.

bajos de la casa que fue de J. R. R. Troyo
FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALLITO.—SOMBREROS DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

GANGA

Por no poderlo asistir su dueño, vende un puesto de aborrótes en el Mercado. Existencia poca. Pormenores en la ataudes de **ENRIQUE ROIG.**—San José enero de 1904.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica a la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto a que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

RICARDO KRIBBEEL

Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

OJO

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

La Cervecería

EL DERECHO

de Richmond fabrica las mejores cervezas. La doble negra es la única del país que más se parece á la afamada estrella (extranjera). Su mejor garantía se el no contener sustancias nocivas.

Editor y Administrador
FEDERICO FERNANDEZ G.
Precio de suscripción
Por un mes C\$ 1.00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

¡Alerta!

“El Centinela” de ayer en su sección editorial declara que es un diario desligado de todo compromiso de bando apesar de decirse Diario Republicano, así como “El Derecho”, y de haber hecho antes protestas de estar afiliado al partido cuyo Jefe es el Liedo, don Máximo Fernández. Al mismo tiempo publica en sus columnas un artículo firmado por Licurgo en que propone una lista de candidatos á la diputación para el próximo periodo, compuesta de elementos casi en su totalidad extraños al partido en referencia y pertenecientes al Partido Nacional.

Como todavía pudiera creerse que ese periódico es un vocero de la política de nuestro partido, hacemos presente á nuestros correligionarios y amigos que los candidatos á la diputación por parte de los republicanos aun no han sido escogidos, debiendo serlo en su oportunidad por las directivas correspondientes, de acuerdo con el Jefe de nuestro partido.

Los intereses de éste exigen de sus miembros la mayor prudencia y tino para evitar sorpresas, y poder contrarrestar los trabajos arteros y desleales de los enemigos de su causa, empeñados en hacer triunfar los caprichos del Gobierno.

Los partidos, lo mismo que los ejércitos necesitan del mayor orden para poder evolucionar con la precisión y eficacia que el caso requiera. Ese orden es el que siempre ha reinado en nuestras filas y á él se debe la fuerza de que goza hoy el partido y lo que promete para más tarde.

Los dioses se van

Allí están, firmes en sus puestos y cada día más decididos á no dejar sus cómodas butacas ministeriales; impertéritos en el uso y el abuso del poder y jurando á más y mejor que retendrán el gobierno quién sabe cuántos años.

Y sin embargo, se van, se fueron hace tiempos de la conciencia pública. En 1892 se dijo que el Congreso aquel de sabios era lo más notable que el país había tenido de muchos años acá.

Hace mucho tiempo que vemos hundirse al país, hundirse rápidamente en el horrendo abismo de la bancarota.

Antes sabíamos que la cosa no andaba bien; lo sabíamos por decirse. Pero hoy sabemos á ciencia cierta que la deuda sube y el crédito baja.

Nuestros gobiernos anteriores no eran despiadados. Tenían al menos la humanidad hipócrita que se conduce de la miseria.

Los sabios hieren; hieren el corazón y se gozan en mostrar á la víctima, á la pobre república el puñal con que la sangran.

Después de todo tenemos que confiar que son honrados, honrados á

carta cabal, honrados de una franqueza que asusta.

¡Triste confesión por cierto!

La verdad oficial, vulgarmente “La Gaceta,” en su número de hoy, 4 de febrero, por más señas, se nos ha venido hecha un fantasma; fantasma económico que pone de relieve nuestra triste, nuestra trágica situación reutística, la cual no puede ser peor, tan peor como los resultados finales de los enfermos que recetaba aquel médico, Olímpico, si mal no recuerdo, los cuales iban siempre patras.

Es el caso que en el mes próximo pasado, en el mes de enero que por algo deben llamarlo mes de los gatos, las entradas de la nación ascendieron, á cuatrocientos siete mil quinientos veinte colones ochenta y dos céntimos, y las salidas ascendieron á CUATROCIENTOS OCHENTA Y TRES MIL NOVECIENTOS NOVENTA Y NUEVE colones setenta y dos céntimos.

Déficit, alcance, impotencia administrativa ó sabiduría olímpica. Costa Rica crucificada. SETENTA Y SEIS MIL CUATROCIENTOS SETENTA Y OCHO COLONES noventa céntimos (!!!!!)

Poquita cosa: nada menos que tres mil ciento tres colones, veintiocho céntimos en cada uno de los veinticuatro días oficinescos que nuestra sabia administración tuvo durante el pasado mes de enero, de enero el gatuno— como dicen los españoles.

Qué tal? A dónde vamos? ¿Qué porvenir nos espera?

Volvemos á los tiempos viejos, á los tiempos en que el Banco de Costa Rica manejaba la política del país atragantando al gobierno con el abuso del crédito?

Justamente, ese enorme déficit del mes próximo pasado, representa el aumento que durante el mismo mes tuvo la deuda contraída con el Banco.

Con motivo de un déficit así, y de ese abuso del crédito, decía en cierta ocasión el malogrado don León Fernández: “Comámonos lo que el país produce, pero no abusemos así, porque mañana, hasta la quinta generación, los costarricenses tendrán razón para maldecirnos.”

Cuán lejos estaba de suponer el señor Fernández que para los sabios, la opinión del pueblo, “apenas si se percibe como el zumbido displicente de un mosquito”.

En este momento, y frente á frente de nosotros está un mocito de cinta negra, caballero de libreta, mirándonos con la persistencia de un sonámbulo.

Ah! éstos, éstos, son los que contribuyen eficazmente, á la formación de esos alcanecs enormes, capaces de poner nervioso al ánimo más fuerte, al ánimo más impasible, al ánimo más frío y al mismo tiempo meno sabio, menos olímpico, menos empleomaníaco ó menos presupuestivo.

No hay duda, los dioses se van. La Gaceta Oficial de hoy lo demuestra. El Diario Oficial nos dice con las cuentas de la Secretaría de Hacienda que, por ese camino, los dioses van á salir del país. SIMPLICIO.

De Alajuela

Señor Editor de

EL DERECHO

Por lo pronto le hablaré algo más respecto de Francisco Piedra.

Este valiente republicano continúa preso en el cuartel de esta ciudad, llevando el uniforme de soldado.

Como no han podido quebrantar

su voluntad por medio de la fuerza, han pretendido ganárselo con halagos. Parece que le ofrecieron un buen destino con el objeto de que desistiera de la idea de ser republicano y sobre todo de ser opositor al Gobierno. El señor Piedra que es hombre de carácter indomable y corazón fuerte, contestó de esta elocuente manera:

“Díganle al señor Comandante de Plaza, por si acaso lo ignora que tengo veinte mil colones en efectivo y que un hombre acomodado como yo, no vende su conciencia; que lo único que deseo es poder trasladar mi señora á esta ciudad para que me esté trayendo los alimentos á este cuartel.”

En mala hora pretenden los que de modo tan triste exhiben al Gobierno, en mala hora intentan quebrantar la conciencia republicana.

Donde quiera que haya hombres honrados, allí habrá rocas vivas donde se estrellarán los sicarios del poder.

No hay oro bastante en el mundo, súpalo el Gobierno, para comprar un corazón republicano.

Corresponsal X

NOTAS

De Alajuelita nos dicen que se ha remitido á la Curia, hace tiempo un escrito como con trescientas firmar solicitando el cambio de Cura. Sabemos también que es muy posible que el señor Vicario Capitular atento con aquel vecindario, enviará á ese pueblo al presbítero don Juan Garita.

Si tal cosa resultare cierta, desde luego felicitamos á aquellos vecinos por tal adquisición.

El señor Garita es un sacerdote progresista que deja recuerdos tangibles por donde quiera que va. Ojalá que esta idea se realice para bien de Alajuelita.

—+—

ATENAS

A su paso para Tivives el señor Presidente de la República ofreció regalar diez instrumentos para la filarmónica de aquel lugar.

A su vuelta de Puntarenas, recientemente, el señor Presidente hizo que se enviaran los instrumentos que había ofrecido.

—Se ha visto allí con desagrado un comunicado publicado en “El Centinela” por los conceptos que emite contra don Ramón Rodríguez U., por ser este señor persona bien quista en el vecindario.

—+—

SABANILLA DE ALAJUELA

Hace ya como un año que el señor Secretario de Guerra ofreció, por escrito, regalar unos instrumentos viejos á la filarmónica de aquel pueblo. Hace tiempo que los filarmónicos no tocan, pues el instrumental que tienen ya no sirve. Algunos vecinos piensan repetir la solicitud.

DE GUADALUPE

nos informan que los trabajos del Tranvía no se han podido comenzar, porque la Municipalidad de esta negó el uso de la avenida VI para tender los rieles.

Extraña parece tal conducta en un ayuntamiento tan progresista como el de esta capital. Creemos que la Municipalidad actual no pondrá obstáculos á obra tan gaande.

También se lastiman los guadal-

panos del abandono en que se encuentra la calle que conduce á su vecindario, desde el río de Torres hasta la ermita de San Francisco. La calle dicha es nacional. Por qué no le ponen una cuadrillita?

Sección noticiosa

Segundo repique

Estando compuesta la Sociedad del Polo Club de Guápiles de jovencitos de muy buena reputación es extraño que no se preocupen por pagar los trabajos que á ella se le hacen.

De “El Noticiero”

de ayer tomamos lo que sigue: “A consecuencia de unos palos que recibió hace algún tiempo, se encuentra bastante enfermo el joven Darío Estrada.”

Los palos á que se refiere sin duda alguna el colega fueron los que le dieron al Sr. Estrada, con gran indignación del público que los presencié, unos policiales en compañía del esbirro que en ese entonces se le tenía á “El Derecho.”

Efectivamente, don Darío Estrada se encuentra dañado de los pulmones y esputando sangre á consecuencia de aquél bárbaro atropello que ha quedado impune, é pesar de haberse quejado el señor Darío ante la autoridad respectiva, pues ni siquiera se le quiso recibir la prueba que propuso, de personas todas muy honorables. Así se procede en este país bajo el Gobierno de los hombres sensatos.

Carretas.

Está visto que la llanta angosta que usan la generalidad de nuestras carretas y carretones destruyen nuestras vías públicas, pues son como cuchillas que van cortando por donde pisan. En casi todas partes no se permite que las llantas sea de menos de 4 pulgadas.

Hemos observado que las regaderas de esta capital tienen llantas anchas tales como conviene que sean las que deben usarse en nuestros vehículos de transporte.

Bueno es que las municipalidades ordenaran la construcción de ruedas con yanta ancha, defendiendo así los caminos del daño que se les causa con las llantas de uso actual.

A nuestros agentes

en provincias, suplicámosles enviarnos los fondos que tengan en su poder correspondientes al mes de enero último.

Hotel Pacifico

En este nuevo establecimiento encontrarán las personas de buen gusto, á toda hora sabrosísimos bifecks, almuerzos y cenas preparadas por el señor Ernesto.

Proyecto de ley

El Ejecutivo ha sometido á la consideración de la Comisión Permanente un proyecto de decreto alzando los derechos aduaneros del petróleo con el fin de generalizar el alumbrado de alcohol.

Esta disposición nos parece muy bien intencionada, pues la nueva ley vendrá á salvar de una ruina casi segura el cultivo de la caña.

Ojalá siempre estuviera la Secretaría de Hacienda tan bien inspirada.

—+—

CLODOMIRO SALAS hijo
PASANTE DE ABOGADO
despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández.

EL CAFE

“Hoy que en Inglaterra cada habitante consume por término medio 3 libras y media de café, hoy que en Alemania el consumo de café alcanza 4 libras y media; en Dinamarca 5 libras y media; en Suiza 6 libras; en Bélgica 8 libras y media, en Holanda más de 10 libras, en los Estados Unidos 8 libras; en California cerca de 21 libras por cabeza, Francia no consume sino 2 libras y media.

¿A qué obedece esta inferioridad? ¡Oh Dios mío! La razón es bien simple, y todos los conocedores os dirán que es por causa de los exorbitantes derechos con que en Francia gravan el café (1 fr. 56 por kilogramo).

En efecto, hácese notar que los países que consumen mayor cantidad de café son precisamente aquellos que no imponen pocos derechos á ese artículo: Holanda, Estados Unidos, (California). Vienen enseguida los países que no imponen sino derechos mísimos, y, en fin, en último lugar, Francia, en donde el Fisco usa de excepcional severidad.

Comprendo perfectamente que esos derechos prohibitivos son destinados á proteger á los productores de café en las colonias francesas.

La intención es excelente. Lo malo es que no conduce á nada, puesto que las colonias francesas, en lo que se refiere á la producción del café, son, si no nulas, casi insignificantes al menos. Pensad que la parte principal de esta producción, el café llamado de Martinica, no ha alcanzado más de 1,000 kilogramos en 1900, es decir, antes de la catástrofe del Monte Pelado, que ha completado la ruina.

No es seguro que esta exportación de 1,000 kilogramos sea de procedencia autentica, puesto que muchos cafés calificados “Martinica,” proceden de la América del Norte, en donde se verifica, en grande escala, el tránsito de los cafés del Brasil.

La verdad es, en efecto, que el Brasil produce la cantidad más grande de café que se consume en el mundo entero: 12,500,000 sobre. 15,600,000, ó sea cerca de las 9 10. El moca mismo no es, generalmente, sino una “especie” brasilera escogida, proveniente de las altas ramas del árbol, al cual los efectos biencheros de la luz solar le favorecen.

Si se disminuyen, en la mitad ó en algo más, los derechos de importación que pesan hoy sobre el café, el consumo alcanzaría en Francia un desarrollo tan considerable, como el que en otras partes ha alcanzado hace ya mucho tiempo.

El fisco, en fin, no perdería nada, puesto que sucedería con el café lo que con los sellos postales cuando se disminuyó el porte, de 25 céntimos á 15 céntimos. Esto, sin contar con que al aumento del consumo del café, habría que añadir el del azúcar, artículo eminentemente nacional, para el cual no habría nunca demasiados mercados en el interior.

En cambio, el Brasil, que es el principal productor de café, por no decir el único que cuenta efectivamente con el mercado, no dejaría de rebajar, en una proporción razonable, los derechos de importación con que gravan nuestros vinos y aguardientes; y esto redundaría en beneficio positivo de nuestras dos grandes industrias nacionales, seriamente amenazadas por la competencia de otros países.

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL Medicina SEGURA Cura INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

ses, principalmente la Italia y la California.

En fin, y es este el punto capital, el café, que es un excelente breva, el tónico ideal, hasta el punto de ser digno de figurar en el primer rango entre los artículos de universal necesidad, entraría definitivamente en el número de los productos de gran consumo popular; y ese sería probablemente el mejor medio de poner una sólida valla al progreso pernicioso del alcoholismo.

Y en este punto, precisamente, la cuestión del café, que parece un asunto exclusivamente económico y comercial, se liga con la conciencia.

En estas condiciones, y a pesar de que se trata de una substancia alimenticia, tan indispensable casi como la carne, el azúcar o la leche, los franceses pagan hoy su café tres veces más caro de lo que efectivamente cuesta; todo por el platónico placer de servir los intereses de una industria que no existe.

TEOFILO GAUTIER.

De "Le Petit Journal"

ENTOMOLOGIA APLICADA

El gorgojo del café en Costa Rica (Araecerus fasciculatus—De Geer.)

En cuanto a su apariencia es un pequeño insecto del tamaño más ó menos del gorgojo de los frijoles. Es de color variable, generalmente oscuro, con algunos puntos más claros dispuestos en líneas paralelas a lo largo de los élitros. Esta coloración la debe a una pubescencia, esto es, a un vello que cubre todo el cuerpo. La cabeza se prolonga en un rostro corto y ancho que lleva las mandíbulas en su extremidad. La larva presenta la particularidad de ser velluda, lo que permite distinguirla de la del gorgojo del algodón con que se ha confundido á veces, pues ambos insectos atacan igualmente esta planta, aunque el que acabamos de mentar (*Anthonomus grandis* Boh) sea mucho más temible.

El nombre que conviene dar al gorgojo del café es el de *Araecerus fasciculatus* De Geer, por ser el más antiguo. No es en realidad un verdadero gorgojo. Difiere de los que atacan los cereales, pertenecientes á la familia de los *Curculionidae*, por no tener el rostro prolongado en forma de trompa, carácter bien conocido de esta familia. Ofrece también particularidades que no permiten colocarlo en los *Bruchidae*, que son los gorgojos de los frijoles, arvejas, lentejas, etc. Ha sido menester formar una familia especial, la de los *Anthribidae*, para los insectos de su conformación. Pero estas distinciones no impedirán que el nombre vernacular del gorgojo del café prevalezca aquí como en otras partes, si por desgracia el insecto se hace bastante común en Costa Rica; ¡ojalá no llegue á merecer también el nombre de gorgojo del cacao!

El café picado que nos fue comunicado provenía de Turrialba. Era café que había sido almacenado por bastante tiempo, dos ó tres años, y es imposible decir de donde le llegó el gorgojo. El *Araecerus* se ha encontrado en plantas silvestres, principalmente en Leguminosas de los géneros *Cassia* ó *Indigofera*; podría ser que existiera en la localidad desde hace tiempo. Pero no debemos

olvidar que se trata de una especie cosmopolita,—se cree que la India es su país de origen,—y por consiguiente un día ú otro fue introducido aquí. Nada más fácil hoy que la infección por medio de las semillas que se mandan de un continente á otro. Nuestro gorgojo americano de los frijoles [*Bruchus obtectus* Say] ha pasado ya á Europa, pero ¡cuántas especies nocivas no había principiado por introducir á América el viejo continente? Es ocioso además entregarse á pesquisas que no pueden de ningún modo contrarrestar el mal. Apuntemos el *Araecerus fasciculatus* ó gorgojo del café en la lista de los insectos nocivos existentes en Costa Rica y tratemos de reducir sus estragos á la menor gravedad posible.

¿Habrá algún medio eficaz para acabar con tan mal huésped? Contestamos resueltamente que no. El *Araecerus* tiene carta de naturalización y no se puede ya expulsarlo como extranjero pernicioso. Debemos concretarnos á vigilarlo y no permitir que vaya conquistando más terreno.

Lo decimos con toda franqueza: nos ha causado á menudo verdadera estupefacción nuestra constatación del poco empeño con que bastantes agricultores tratan de conservar sus cosechas en buen estado. ¡Que se picó el maíz! pues se picó. Hay que emprender una lucha contra esta especie de fatalismo oriental que algunos llevan hasta el punto de decir que todo lo que les ha sucedido era porque les convenía. En el campo de la agricultura sobre todo, debe aplicarse el refrán: Ayúdate, el cielo te ayudará. Pero presenciar las calamidades, aun fueran causadas por el más ínfimo de los bichos, con los brazos cruzados, esto no es digno de un hombre que ejerce una profesión de la cual se puede decir que es una lucha perpétua, la más grande y noble tal vez que se pueda concebir: la lucha de las fuerzas humanas, reducidas pero inteligentes, contra el poder inmenso y brutal de la Naturaleza.

Como lo hace el gorgojo del frijol, el *Araecerus* debe á menudo depositar sus huevos en el grano cuando éste está todavía en las bayas, pues ellas se han encontrado infestadas en otros países. No sabemos hasta qué punto el beneficio, esto es, el lavado y sobre todo el empleo de las secadoras, que tienden á generalizarse siempre más y más, puede destruir la larva. De los granos del café contaminado de Turrialba que tenemos á la vista, unos presentan una perforación muy estrecha, otros la tienen bastante ancha y con un surco exterior. Contienen el insecto en todas sus formas: insectos perfectos salidos al exterior, larvas y ninfas en el interior. Nos parece que queda por hacerse el estudio sobre la manera de depositar sus huevos las hembras, pues no hemos encontrado datos acerca de ella.

Sea lo que fuere, lo cierto es que, teniendo una cantidad de café seco infestado por el gorgojo, podría seguramente emplearse con buen éxito el bisulfuro de carbono, cuyos vapores matan con seguridad todos los insectos. Pero este remedio no es de aplicación práctica en este país, por una infinidad de razones cuya exposición nos apartaría demasiado del plan que nos hemos trazado en este ligero estudio.

Lo que sí puede hacerse es abrir los ojos y proceder enérgicamente una vez constatado el mal. Haciendo

unas pesquisas hace poco, nos llamó mucho la atención una frase del señor F. M. Webster, de Wooster, Ohio, frase que corresponde exactamente á nuestro modo de pensar. Dice el entomólogo americano: "No conozco mejor insecticida que un buen agricultor." Aventar el café atacado de gorgojo; escoger y someter á un tratamiento fácil pero eficaz, como la alta temperatura, los granos perforados, entre los cuales muchos hay que contienen larvas y ninfas; dar una importancia capital á la elección de las semillas destinadas para la siembra... esto puede hacerlo cualquier buen agricultor.

¡Ojalá no tengamos que volver á hablar más del asunto con que hemos entretenido hoy á nuestros lectores! Sin embargo, encontrándose entre ellos alguno que pudiera suministrar nos algún dato sobre el gorgojo del café en Costa Rica, le quedaríamos altamente agradecidos si se sirviera favorecernos con su comunicación.

PROF. P. BOLLLEY.

Cosas de allá

Por persona venida de Panamá tenemos los siguientes informes, que dan idea de cómo andan las cosas en esa curiosa República.

Refiérenos el estimable viajero que al llegar á Panamá en compañía de otro caballero establecido en el Salvador, fueron ambos aprehendidos como sospechosos y después de muchas indagaciones sobre sus personas fueron puestos en libertad.

Pasada tal ocurrencia estuvieron en la cámara constituyente y presenciaron las ruidosas sesiones en que se discutió el tratado con los Estados Unidos, observando que una considerable parte no quería aceptarlo por comprender que quedaba aquel país bajo el puplaje de la República del Norte. Y con ese motivo se pronunciaron discursos violentos contra los Estados Unidos; lo que prueba que allí mismo hay gran oposición á las tendencias absorbentes de los yankees.

Nos asegura también aquel caballero que el pueblo se muestra indiferente á lo que allí sucede, indiferencia que interpreta como disgusto por aquel movimiento, disgusto que no es revelado al exterior por la presión que allí ejercen los directores del negocio en convivencia con los yankees, cuyos barcos están allí más para sostener al gobierno de facto de Panamá, contra los panameños, que para defender á éstos de Colombia.

—INTERNADO DE CARTAGO—

1ª y 2ª enseñanza

El primer lunes de marzo próximo se abrirá este internado para alumnos de primera y segunda enseñanza. Los de la primera frecuentarán las clases de la Escuela Superior de Varones y los de la segunda las del Colegio de San Luis Gonzaga. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, se servirán solicitar del infrascrito el Prospecto y Reglamento en que están consignadas las condiciones de admisión.

Apartado n.º 9.

Cartago, 4 de febrero de 1904.

Celso Gamboa.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convence, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época. San José 27 de Enero de 1904

PANADERIA "LA SOLEDAD"

Propietario, Rodolfo Odio—Calle 25 Sur, número 167.

Es la panadería que da más garantías por la excelencia de su pan, la baratura de sus precios y la suma vigilancia que en la elaboración del pan ejerce su propietario.

Con las nuevas mejoras que se han hecho en este establecimiento, el pan y las galletas resultan de calidad superior.

Hay pan caliente mañana y tarde. Próbalo su calidad y os convenceréis de lo que dejamos apuntado.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos. Además de elaborar lo concerniente á su ramo, prepara también harinas de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas, frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

Gran Baratillo de SACOS en el BAZAR del MERCADO de José Esquivel

Ofrece sacos de café en pergamino, oro y papas á precios sumamente baratos debido á que tiene en existencia 150 fardos.

"LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

A. HERRERO Y C.

Acaban de recibir sacos paracafé, pergamino y oro, y para papas, sal de marquilla y cigarrillos coquetos.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 6 de Febrero de 1904

S. S. SALIDAS

S. S. Brighton para N. O.

Viernes 5

S. S. Taunton para id.

Sábado 6



Cervecería Nacional

El Aguila

Calle del Laberinto y la Avenida 10

Rocientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración. Esta cerveza es la más saludable de todas las cervezas del país. Dirijanse las órdenes á JORGE CASTRO Y C.

LA BASTIDA ALMACEN DE ABARROTES

VINOS Y LICORES

Cerveza Leona y Estrella. Sacos para café, Cognac Bisquit y laudon, Papel de envolver, Manteca Smith Gitana y Primera. Mane tequilla en latas. Brevia Diana, Sal de Marquilla, Almidón, Leche Nestle y otros muchos artículos.—PRECIOS SIN COMPETENCIA

ALBERTO BLINAS

GANGA

Por no poderlo asistir su dueño, vende un puesto de abarrotes en el Mercado. Existencia poca. Pormenores en la ataudes de ENRIQUE ROIG.—Sanénerode 1904.

CERVEJERIA
TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT
PORTER

☞ CAFE MOLIDO de su perior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

La Gran VIA
 Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, ofrece:

CERVEZA TUBORG, danesa á Cj. **34** la Caja de **8** docenas
 Agua Mineral del Emperador Federico á Cj. **32** la Caja de **100** botellas
 CERVEZA IMPERIAL AMERICANA á Cj. **42** el barril de **10** docenas
 ☞ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avelanas, Mincemeat, Cramberry, Confites
 Chocolates, Turrone etc. ☞

PRECIOS DE SITUACION

UNITED FRUIT COMPANY
 Departamento de ganado
Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



REGALO

Daremos un remio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tienda y Almacén de

MANUEL ROMERO

tiene siempre bueno surtido de **Guantes**, **Manoplas**, **Camisas** de algodón suaves, **Sacos** alpaca, **Baijas**, **Carrioles**, **Estuches** de viaje y calzado fuerte para el campo.

COMPANIA DE AGENCIAS
 De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
 Manuel Barahona, GERENTE

Pastillas "Autúricas"

Del DR. LE-ROY.

eliminan el

ACIDO URICO

cura la DISPEPSIA, los padecimientos del

HIGADO

y

LOS RIÑONES

y normalizan la acción de los

INTESTINOS,

desapareciendo mediante su uso, el

EXTREÑIMIENTO

y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de